

Toussaint

Lectures : Ap 7, 2-4. 9-14 ; 1 Jn 3, 1-3 ; Mt 5, 1-12a

Chers Frères et Sœurs, en nous faisant célébrer aujourd'hui la solennité de la Toussaint, l'Église nous dévoile quelque chose de la miséricorde de Dieu. En effet, tous les saints, la foule innombrable des bienheureux que nous fêtons aujourd'hui, ont tous été sauvés par le sang du Christ versé sur la Croix par amour de l'humanité. « Ils ont lavé leurs robes, ils les ont blanchies par le sang de l'Agneau », nous a dit le voyant de l'Apocalypse.

À nous aussi, cette miséricorde est offerte aujourd'hui à travers la contemplation de cette multitude de saints. En effet, les saints sont des modèles pour nous aujourd'hui, des guides qui nous aident à parcourir le chemin de l'évangile. Connus ou inconnus, célèbres ou obscurs, proches ou moins proches, ils nous sont offerts par la Providence divine comme des compagnons de route. Charge à nous de trouver celui qui nous parle, celui à qui nous pouvons nous identifier le plus aisément, celui qui nous donne le plus d'entrain pour poursuivre notre marche. Ils ont traversé les mêmes épreuves que nous et ils en sont sortis victorieux par la grâce de Dieu, cette grâce qui nous est offerte à nous aussi. À l'exception de la toute-sainte et très humble Vierge Marie, les saints ont été pécheurs comme nous, mais comme nous aussi, ils ont été pardonnés.

Chacun de ces saints que nous fêtons aujourd'hui est comme une lumière sur notre route. « Les justes brilleront comme le soleil dans le royaume de leur Père », dit Jésus (Mt 13, 43). Et aujourd'hui, ils forment une voûte céleste où brillent une multitude innombrable d'étoiles, selon la promesse faite à Abraham : « Regarde le ciel, et compte les étoiles, si tu le peux... Ceux qui naîtront de toi seront aussi nombreux » (Gn 15, 5).

Mais à la différence des étoiles du ciel matériel, les saints ne brillent pas de leur propre lumière. Ils reflètent la lumière du Christ, le soleil de justice. Ils sont fils d'Abraham parce qu'ils ont cru au Christ. Ils brillent de sa lumière, car ils ont reproduit dans leur propre vie sa vie à lui. Par avance, ils ont accompli ce que saint Jean nous promet pour l'éternité bienheureuse : « Nous lui serons semblables, car nous le verrons tel qu'il est ».

Les saints mettent sous nos yeux la vie de Jésus sur cette terre, ils la mettent pour ainsi dire à notre niveau. Ils nous montrent comment, concrètement, nous pouvons ressembler à Jésus, dans le monde dans lequel nous vivons, si différent, à

bien des égards, de celui des évangiles. Tous, ils nous apprennent à vivre comme Jésus a vécu. « Pour moi, vivre, c'est le Christ », dit saint Paul aux Philippiens (1, 21).

Au fond, ils nous apprennent à vivre selon les béatitudes, qui sont à la fois la charte de la morale chrétienne, et un portrait de Jésus. Cela ne doit pas nous étonner, car vivre en chrétien, c'est imiter Jésus. Jésus lui-même nous dit que le moteur de notre vie morale, c'est le bonheur. À huit reprises, dans l'évangile d'aujourd'hui, il nous promet le bonheur. Et en même temps, il dresse son propre portrait, car qui est doux, sinon lui ? Qui est miséricordieux, sinon lui ? Qui est pur de cœur, sinon lui ? Qui est artisan de paix, sinon lui ? Qui est l'innocent persécuté, sinon lui ?

Jésus nous montre le chemin du bonheur en nous apprenant à transformer de l'intérieur les épreuves de notre vie. Pauvreté, tristesse, humiliations, injustice, persécutions, tout cela nous fait ressembler à Jésus et nous unit mystérieusement à lui. En effet, Jésus a fait de ces épreuves le cœur de sa mission : « Le Christ Jésus, ayant la condition de Dieu, ne retint pas jalousement le rang qui l'égalait à Dieu. Mais il s'est anéanti, prenant la condition de serviteur, devenant semblable aux hommes. Reconnu homme à son aspect, il s'est abaissé, devenant obéissant jusqu'à la mort, et la mort de la croix ». Et saint Paul continue : « C'est pourquoi Dieu l'a exalté : il l'a doté du Nom qui est au-dessus de tout nom, afin qu'au nom de Jésus tout genou fléchisse au ciel, sur terre et aux enfers, et que toute langue proclame : "Jésus Christ est Seigneur" à la gloire de Dieu le Père » [Ph 2, 6-11].

Les saints ont accepté de saisir la main que Jésus leur tendait dans leur épreuve, et c'est pour cela qu'ils ont été élevés à sa suite dans la gloire du Ciel. Tel est le secret de la sainteté : ouvrir notre main dans l'épreuve, afin que Jésus la saisisse et qu'il nous montre comment faire de nos épreuves une offrande au Père. Puisse la foule des saints – spécialement ceux qui nous sont proches et que nous aimons davantage – intercéder pour nous et nous obtenir la grâce de suivre Jésus.